

Pastoral de Juventud

Argentina



Palabras de Aliento

Año 7 N° 21 - Buenos Aires, Abril 2003

Editorial

Ámbito

Latinoamericano

Nota de Tapa

Testimonio

Recorriendo el país...

Entrevista:

Ronaldo Muñoz

Pastoral Nacional

Calendario 2003

Instituto de formación

Contratapa

Suscripción 2003

(Pienso, voto y luego exijo)



Reflexión sobre las elecciones nacionales - Espacio joven de opinión y debate político - Otras formas de participación democrática - Consejos prácticos para la elección - Palabras del Episcopado - Pistas para reflexionar en comunidad.

Publicación bimestral de distribución gratuita propiedad de la Pastoral de Juventud Argentina (Conferencia Episcopal Argentina)

Hipólito Yrigoyen 785 4° L (1086) Buenos Aires

Tel: (011) 4343-9694 - Fax: (011) 4343-3650

E-mail: juventud@pastoraldejuventud.org.ar

Página Web: www.pastoraldejuventud.org.ar

E-mail de Palabras de Aliento: palabras@pastoraldejuventud.org.ar

Hacer llegar este ejemplar a los responsables y animadores juveniles

EDITORIAL

Queridos jóvenes:

En las antiguas tradiciones orales sobre la creación del mundo que el pueblo de Israel iba transmitiendo de generación en generación y que quedaron plasmadas en el Génesis, se puede percibir el contexto, las costumbres y la intencionalidad de los diferentes autores bíblicos a lo largo del complejo proceso de redacción de la Biblia. Recientes descubrimientos señalan la existencia de otro relato de la creación, que se habría encontrado en una perdida sala que solía frecuentar un grupo de jóvenes animadores.

Al principio, Dios se reunió (los tres) y se puso a pensar qué hacer este año. Su agenda estaba desierta y renglones en blanco ocupaban todas las páginas. Y terminó el primer mes.

Dijo Dios “Vamos a planificar la creación”. Separó los logros de las dificultades, elaboró diagnósticos y desafíos y vio que era bueno. Definió lo que quería lograr y le llamó “objetivos”. Estableció líneas de acción, programas y proyectos. Y terminó el segundo mes.

Sin cansarlos con detalles del relato, del tercer mes al décimo se distribuyen cómodamente la creación del cielo, la tierra, las plantas, animales y hasta el hombre, quedando incluso un par de meses libres en los que Dios aparentemente se toma unas vacaciones de invierno para retomar fuerzas, rinde unos exámenes y sale a buscar trabajo.

Es interesante destacar como los párrafos aparecen corregidos, con frases tachadas o agregadas. Sin duda el proceso de elaboración fue intenso y el Espíritu estuvo sobrevolando. Por ejemplo, en uno de los párrafos debajo de la tachadura se comenta la creación de la computadora e internet como si fueran parte del paisaje. Más borroneado aún aparece **“Dios dijo ‘Hay que votar a...’”** pero no se llega a leer bien el nombre. Encerrada en un círculo y con signos de pregunta, se lee en borrador: **“Creó Dios la democracia y vio que era buena, ...pero tal vez a la nuestra se le olvidó bendecirla”**. El texto concluye así:

Dijo Dios “Vamos a evaluar”. Hizo pues Dios la evaluación de todo lo creado recorriendo el proceso vivido y analizando los objetivos planificados. Y vio Dios que esto era bueno. Y terminó el décimo primer mes.

Así fue hecho el mundo y todo lo que hay en él. Dios terminó su trabajo el décimo segundo mes y descansó. Bendijo Dios el décimo segundo mes y lo hizo santo.

Explican los investigadores que con los años al décimo segundo mes se le llamó “enero” y quedo como el primer mes en el calendario, pero así como el domingo por más que lo hayan ubicado como primer día de la semana sigue siendo “fin de semana”, también constatamos en nuestro ritmo anual de actividades, que más allá de vacaciones cortas o largas, lejos o cerca, enero tiene pinta de fin de año... El año de verdad comienza en febrero... y sigue comenzando en marzo.

Y acá estamos, entonces, empezando el año. Reuniéndonos, organizando, planificando. Sueños que se renuevan, proyectos que esperaban latentes se empiezan a concretar, nuevos desafíos que aparecen. Principio de año nos invita a crear, no sólo a ser creadores, sino también creativos. No a creernos Dios, pero sí a continuar su obra creadora. Veamos lo que dice al respecto nuestro relato original en uno de los “meses” de la creación:

Y creo Dios al hombre a su imagen y semejanza. Varón y mujer los creó. Dios los bendijo diciéndoles: "Sean fecundos, llenen el mundo y ejerzan su poder sobre todo lo creado y lo que sigan creando"

Unas notas al margen agregan:

"Crean la economía y domínenla, no permitan que ella los maneje a ustedes. Crean la política al servicio de las personas y no al revés. Desarrollen ciencias y tecnologías manteniendo ustedes el control. Construyan estructuras que los ayuden a continuar la obra creadora, pero que no los opriman quitándole su libertad y capacidad de decisión."

Un nuevo año que se viene rápidamente y nos presenta ahora nomás las elecciones nacionales... ¿Qué hacemos? ¿Para dónde vamos? Es frecuente creerse que el tiempo que vivimos en el presente es más difícil que antes, que la crisis actual es más fuerte que otras crisis. Se podría entablar una interesante discusión entre el poder atenuante del paso del tiempo y el efecto refrescante de la memoria, pero sería seguramente interminable. Pero bueno: estamos aquí y ahora. Es un desafío a ser creativos en el contexto electoral inmediato y a ser creadores en una perspectiva política a largo plazo.

Un nuevo año lleno de meses que esperan ser vividos intensamente, con un Espíritu que nos mueve a seguir haciendo fecunda la creación. Creer en un Dios creador nos permite poder crear.

Lucas Spigariol
Director

Los que armamos Palabras de Aliento

somos un conjunto de corresponsales en todo el país y un equipo en el que estamos *Sergio Rojas, Carla Farace, M. Fernanda Arenas, Ana Iametti y Leticia Chirinos*; el director es *Lucas Spigariol*. El Suplemento de Formación lo realiza *el Instituto de Formación Cardenal Pironio*.

Los responsables a nivel nacional de la Pastoral de Juventud

son los coordinadores *Germán Faló y Evangelina Petrelli*, los asesores *P. Jorge Ramírez y P. Roberto Di Francesco*, el secretario *Hernán Escudero* y el obispo delegado para la Pastoral de Juventud, *Mons. Jorge Lozano*.

AMBITO LATINOAMERICANO

Militantes en acción

Por Leticia Chirinos

Con el ruido de las bombas como música de fondo, hablar sobre la militancia apostólica es una apuesta a la esperanza. Denunciar las situaciones de muerte, de injusticia y corrupción, y anunciar la lógica de Jesús, es una tarea difícil que los militantes de hoy deben emprender con coraje y valentía.

Así lo vieron los jóvenes que participaron en el XIV Encuentro Latinoamericano de Responsables Nacionales de Pastoral Juvenil, realizado en Quito, Ecuador, los primeros días de febrero. Entre los 120 participantes provenientes de 21 países diferentes, se encontraban nuestros cuatro representantes argentinos: *Evangelina Petrelli, Germán Faló, Hernán Escudero* y *Mons. Jorge Lozano*.

“Se avanzó mucho en el trabajo, fue muy enriquecedor el clima y la profundización de la reflexión fue muy buena”, sintetizó Evangelina. Si bien en esta oportunidad no sacaron un documento final, el debate sobre la militancia dejó conceptos muy interesantes que invitan a una reflexión continua en las comunidades.

PRIMERO LO PRIMERO

Como una vieja reliquia guardada bajo tierra, lo primero que hicieron en Quito fue desempolvar el concepto de militancia definido en *“Civilización del Amor, Tarea y Esperanza”* hace casi 10 años y darle una nueva dimensión, más acorde a los tiempos que vivimos. “Descubrimos que la militancia es un proceso dentro de un proceso. Ya no se habla más de una etapa final”, dijo Hernán.

Esta visión dinámica y progresiva de la militancia, se desarrolla dentro de los Procesos de Educación en la Fe y se alcanza luego de un gran discernimiento individual y comunitario. Lo que resulta de esos años de trabajo comprometido es una persona que está cerca de las estructuras para transformarlas para el bien común.

El currículum del militante debe incluir una formación integral y permanente, un proceso de discernimiento profundo, personal y colectivo, una vivencia del acompañamiento espiritual y comunitario y, sobre todo, una firme convicción de dejar la vida en estadecisión de transformar la sociedad en pos del bien común.

“No todos pueden ser militantes. Pueden ser buenas personas, buenos padres, buenos trabajadores o buenos curas, gente que genera un buen espacio pero no transforma”, afirmó Hernán. “La decisión (del militante) es decir: Yo quiero está más cerca de la estructura, mi idea es transformar el mundo desde ese lugar y dejar la vida en este espacio”.

SOLITOS NO

Para asumir este compromiso, hace falta un buen acompañamiento que permita discernir con mayor libertad y facilidad. Por eso, en Quito se debatió mucho acerca de la importancia de acompañar al militante.

El modelo que tomaron estuvo inspirado en el estilo de vida de las primeras comunidades cristianas ya que es una forma de acompañamiento mutuo que *“anima la revisión de vida y del compromiso, la reflexión y el análisis de la realidad y la celebración de la espiritualidad encarnada y liberadora”* (tremendo ejemplo tomaron los chicos!).

Llevándolo a la realidad argentina, el acompañamiento es quizás una de las patas más flojas del proceso de militancia. “En nuestro país, el acompañamiento se caracterizó por dejárselo al cura”, continuó Hernán. “El tema es que hoy al cura se lo necesita en otras acciones sociales, de asistencia, los viejos se le mueren, lo necesitan en Cáritas, tiene que conseguir guita, se le cae la Parroquia, se le caen los techos, y en medio de todo eso, el tema del acompañamiento queda en segundo plano”, agregó. Para evitar la orfandad del militante, se están buscando y formando nuevos acompañantes que incluyen a laicos, adultos mayores, padres de familia y familias jóvenes. “Hay que buscar nuevas opciones porque los curas no dan abasto y las hermanas tampoco”.

Con este objetivo en mente y con la misión de *“avanzar hacia aguas más profundas”*, siguiendo el envío de Jesús, el desafío se lanzó en Quito: tenemos que construir una verdadera militancia para levantar la nueva civilización. ¡*Animate!*

APUNTES DEL ENCUENTRO

Militancia...

- es un proceso dentro de un proceso. No se habla más de una etapa final.
- este término, es mucho más amplio que la militancia eclesial. Se articula con organismos sociales y políticos.
- no es algo que tenga que charlar la juventud únicamente sino toda la iglesia. Sería muy necio pensar que es un tema exclusivo de la Pastoral de Juventud. El militante no muere a los 32 años, queda en las estructuras hasta los 40 o 70 años.

¿¿¿ Acompañamiento ???

"No debemos caer en el tema de que los militantes deben estar en comunidades solamente. Tienen estudios, familia, laburan, militan en un partido político, en una ONG y si a ese tipo encima le tenemos que exigir que busque una comunidad para que sea acompañado, *estamos equivocados*".

!!! Autocrítica !!!

Se hizo una autocrítica muy seria de cómo la iglesia no acompañó a los militantes que perdimos. Ellos hoy trabajan por fuera de la estructura eclesial

NOTA DE TAPA

Pienso, voto... y luego exijo

En la Pastoral de Juventud Argentina tenemos un objetivo que nos señala claramente el rumbo:

«Despertar en la conciencia de los jóvenes la necesidad de la formación socio-política, para asumir el compromiso en la transformación de la realidad»

Cada uno sabe los esfuerzos que realiza en este sentido en sus propios ambientes y los logros obtenidos. Desde una mirada nacional, a partir de las reflexiones en los espacios de animación y en particular lo que se percibe al ir dando pasos en el Plan Nacional, es que más allá de los sabores amargos o dulces de las experiencias existentes, lo que más queda es un gusto a poco.

*Como humilde aporte a la reflexión, queremos mantener con ustedes una charla política que, a partir de lo coyuntural de las próximas elecciones presidenciales, nos lance a una mirada más de fondo sobre la democracia y la dinámica política de nuestro país. Les presentamos distintas opiniones, pistas, sugerencias. El debate queda abierto: Los invitamos a que lo conversen en sus comunidades juveniles y que nos envíen sus opiniones y comentarios para seguir enriqueciendo este nuevo espacio de **Palabras de Aliento**.*

POLÍTICA: ¡Palabra bastardeada como pocas!

¿Con mayúsculas o minúsculas? querrán precisar algunos. ¿De la «sucía»? ¿La de los políticos?, preguntarán otros. ¿Partidaria? No sé. Hablamos de política a secas, de toda, de lo primero que todo el mundo entiende cuando escucha la palabra. Es más, sin ese «socio-» que con frecuencia la precede con la intención de darle más contenido, pero que muchas veces termina restándole.

No les vamos a decir si tienen que ir o no a votar. Menos a quién votar. No les vamos a decir si lo mejor es ir al piquete, participar de la asamblea barrial, ponerse a laburar con los pibes, tener un gesto solidario, organizar una jornada de reflexión o juntarse a rezar en la iglesia. Pero sí les decimos que lo piensen bien: que lo charlen, lo discutan, lo comparen, lo analicen, lo mediten, lo

recen, lo ofrezcan, lo planteen, lo desmitifiquen, lo desprejuicien, lo conversen, lo desmenucen, lo mastiquen, lo prueben, lo practiquen, lo quieran, lo sientan.

Posturas políticas hay muchas, formas de participar también. ¿Alternativas? Más de las que parece. ¿Pero qué nos convenzan realmente? Mmm... veremos. Si hay una salida tenemos que encontrarla y si no, fabricarla.

Lamentablemente es a los golpes, pero estamos descubriendo que la política y la democracia van más allá de estas elecciones y que todo esfuerzo de organización es poder que se construye y tiene su dimensión política. Sabemos que un paso vital en este compromiso democrático son estas elecciones y también lamentablemente somos concientes del panorama ofrecido.

Es difícil, muy difícil. Pero es justamente por eso que «con Cristo alimentamos la esperanza». Con la fortaleza que Dios regala a quien lucha con fe y con el impulso movilizador de las utopías que no han muerto, podemos decir juntos que «No tenemos miedo».

Reflexiono, participo y luego reclamo

Crisis de representación es una cosa. Pero... ¿Que se vayan todos?

Desde diciembre de 2001 el grito generalizado «¡Que se vayan todos!», se esparció ampliamente por la sociedad argentina revelando el divorcio entre ciudadanía y políticos. De esta manera la crisis de representación se articulaba con una crisis de gestión y los políticos aparecían como los responsables del descontento popular ya que eran y son interpretados como los principales responsables del ordenamiento de la sociedad.

Nuestro sistema de gobierno es representativo y se caracteriza por la elección de los gobernantes por los gobernados, la libertad de opinión pública política y, por último, la decisión colectiva producto de la deliberación. Si tenemos en cuenta estos principios, el «¡que se vayan todos!» pierde sentido porque... ¿y después qué?

El desacuerdo respecto de la conducta de los dirigentes políticos no se tradujo necesariamente en una baja del ideal democrático. De hecho, una gran parte de la ciudadanía comenzó a buscar otras formas democráticas complementarias, más directas y horizontales de asociación y protesta, en sustitución de lo ofrecido por los partidos políticos. Es posible identificar dos formas de movilización social diferentes: la de los incluidos y la de los excluidos. En la primera se ubican los sectores medios y urbanos que cuestionaban la legitimidad y competencia de los dirigentes políticos para solucionar la crisis económica y la corrupción en los tres poderes del Estado en la forma de «cacerolazos y asambleas barriales». En segundo lugar, los sectores populares y sus reivindicaciones relativas a la desocupación y a la pobreza en la forma de «piquetes y cortes de ruta».

Son fácilmente discernibles dos perspectivas ciudadanas sobre la política: la política que es y, la que debería ser. La política que es, es la simple descripción de la forma cotidiana de la Argentina actual responsable de la desconfianza y desinterés de la ciudadanía, son los políticos que hoy existen identificados con la corrupción, el abuso del poder y la ineficacia. Por otro lado, la política que debería ser es la instancia en la cual la misma comunidad decide y construye su proyecto en común y le brinda un sentido compartido para su continuidad en el tiempo. ¿Cómo conciliar las dos caras de una misma moneda? Creo que la alternativa está en revalorizar la posibilidad de ejercer los derechos civiles y políticos del ciudadano que son la realización de elecciones libres, limpias y competitivas, libertad de opinión y de expresión, libertad de asociación y movimiento, etc.

Sería un error pensar que la democracia consiste solamente en la celebración de elecciones regulares. La democracia necesita también que sus instituciones funcionen correctamente y,

requiere de una sociedad civil enérgica que pueda ejercer un control del gobierno y de los grupos de intereses y proporcionar formas alternativas de representación política. Pero independientemente de su complementación a través de otros mecanismos más directos, en las condiciones de complejidad de las sociedades modernas, la forma de democracia es la representativa y su instrumento principal que permite el acceso al poder son los partidos políticos.

Ana Iametti

Comprometerse, una actitud que hace justicia

«El riesgo al silencio es infinitamente mayor que el riesgo a la palabra» (*dicho popular*)

Para compartir y disparar ideas acerca de nuestra realidad nacional, les acerco a este espacio un cuentito que nos puede llevar a la reflexión común. Se lo conoce como «Justicia: el arte de lo bueno y lo equitativo». Y dice así...

«En la Edad Media, un hombre muy virtuoso fue injustamente acusado de haber asesinado a una mujer. En realidad, el verdadero autor era una persona muy influyente en el reino. Por eso, desde el primer momento, se procuró un «chivo expiatorio», para encubrir al culpable. El hombre fue llevado a juicio ya sabiendo que tendría escasas o nulas chances de escapar al terrible veredicto: la horca. No obstante, el juez, también complotado, cuidó todos los detalles para mantener el aspecto de un juicio justo. Por ello, dijo al acusado: «Conociendo tu fama de hombre justo y devoto del Señor, dejaremos en manos de Él tu destino: vamos a escribir en dos papeles separados las palabras 'culpable' e 'inocente'. Tú escogerás y será la mano de Dios la que decida tu camino».

Por supuesto, el mal funcionario había preparado dos papeles con la misma leyenda: «Culpable». Y la pobre víctima, aún sin conocer los detalles, se daba cuenta de que el sistema propuesto era una trampa. No había escapatoria.

El juez obligó al hombre a tomar uno de los papeles doblados. Este respiró profundamente, quedando en silencio unos cuantos segundos con los ojos cerrados. Cuando la sala comenzaba ya a impacientarse, abrió los ojos y, con una extraña sonrisa, tomó uno de los papeles. Lo llevó a su boca y lo tragó rápidamente. Sorprendidos e indignados, los presentes le reprocharon airadamente: «Pero, ¿qué hizo?, ¿y ahora, cómo vamos a saber el veredicto?». El hombre respondió: «Es muy sencillo. Es cuestión de leer el papel que queda para saber lo que decía el que me tragué».

Con rezongos y enojo mal disimulados, los presentes debieron liberar al acusado y jamás volvieron a molestarlo.»

En estos tiempos de elecciones presidenciales que vive nuestro país, ¿quién no se ha sentido durante los últimos días como el hombre injustamente acusado?. Entre la espada y la pared, rebotamos una y otra vez contra las dudas que trituran nuestra cabeza: «¿Para qué voy a votar?, si esto es más de lo mismo. Mejor lo impugno y listo». Sin embargo, el hombre de la moraleja nos debe enseñar, al menos, una actitud: por más difícil que se nos presente una situación, nunca dejaremos de buscar la salida, ni de luchar hasta el último momento.

Hablar de compromiso en este espacio no es nuevo, pero no deja de ser oportuno ni reflexivo. El comprometerse significa meterse-con-problemas. En este caso, de todos nosotros, de la sociedad en su conjunto. Una elección nacional como la que se avecina no puede pasar inadvertida por nuestras vidas. Y si lo que vemos es «más de lo mismo», entonces busquemos lo que es diferente, lo que puede ser «menos, pero distinto».

En definitiva, lo que se pone en juego el último domingo de abril de este año es el futuro inmediato de nuestro país. Aunque mencionado de esta manera pueda parecer una frase más, la Argentina está compuesta por personas, de todo tipo. Entre ellas, más de cuatro millones sin trabajo. Y casi la misma cifra, subempleada, con «changas» o trabajos ocasionales.

La respuesta del Estado se limita a extender un brazo asistencialista a los que más sufren -ojo, no me quejo, eso es mejor antes que nada-. Pero nadie, responsable de la toma de decisiones ejecutivas, se empeña en ofrecer herramientas que mejoren la calidad de vida actual, al menos de los que están debajo de la línea de pobreza y viven con un peso por día.

Entonces, les pregunto: frente a esta situación, ¿les dan ganas de quedarse de brazos cruzados?. Debemos entender que las elecciones también son un espacio de compromiso cristiano, ineludible, donde los valores de Jesús y el Evangelio deben atravesar nuestra decisión.

Ojalá que cuando estemos votando, se nos dibuje en la cara la misma sonrisa del hombre de la leyenda al tragarse el papel. Que Dios nos acompañe en estos momentos de valor y determinación.

Ignacio Bordoli - Periodista y docente

Consideraciones prácticas para las elecciones

El voto o sufragio es: individual (no puede otorgársele poder a otra persona para ejercerlo) secreto, universal y obligatorio. Aquí van alguna cositas que te pueden servir:

Clases de voto:

Voto en BLANCO. Cuando el sobre está vacío o contiene un papel sin ningún texto, imagen ni objeto extraño a la votación.

Voto NULO. Cuando el sobre contiene algún «objeto extraño» (recortes de diarios o revistas, papeles escritos, etc.) o boletas no oficializadas (de una elección pasada, por ejemplo).

Voto VALIDO. Cuando el sobre contiene una boleta electoral oficializada.

¿A quienes favorecen los votos en blanco o si decido anular mi voto?

A diferencia de lo que muchos piensan, los votos en blanco y nulos tienen mucho peso en una elección. ¿Porqué? Veamos.

Para calcular los porcentajes en primera vuelta se toma el total de votos válidos. Si ese total se achica, la fórmula que gane necesitará menos votos para llegar a los porcentajes porque la base es menor. Ergo, igual habría un ganador pero su legitimidad sería más baja porque estaría avalada por pocos votos.

En la segunda vuelta, los votos blancos y nulos no tienen incidencia porque gana la fórmula más votada, no importando cantidades ni porcentajes.

Para compartir en comunidad

Les presentamos unas sugerencias para reflexionar en un grupo de jóvenes:

Se puede pensar una buena dinámica para presentar y motivar la reflexión: por ejemplo mostrar boletas electorales o carteles publicitarios, escuchar promesas de los candidatos, invitar a algún político del barrio o la localidad, recorrer previamente los actos de campaña, ponerse de acuerdo para ver algún debate o entrevista televisiva, buscar en los diarios de la semana, armar una línea histórica con resultados de las anteriores elecciones. Otra forma es organizar alguna elección interna sobre algún tema de interés, respetando las características generales de la elección presidencial.

Para conversar entre todos:

- ¿Cómo vivo mi rol de ciudadano?
- ¿Sé cuáles son mis derechos y deberes? ¿Tengo interés en informarme?
- ¿Hago valer mis derechos ciudadanos o soy un conformista?
- ¿Cómo podemos participar en la vida democrática?

Para enriquecer la reflexión les sugerimos leer el texto o las citas bíblicas que presentamos en la página 11. A modo de celebración o cierre, se puede cantar juntos, rezar y poner en común repercusiones, deseos e intenciones por el país.

Recrear la voluntad de ser nación

Los obispos de la Comisión Permanente de la Conferencia Episcopal Argentina, al cierre de 134ª reunión el pasado 14 de marzo, nos dirigen sus palabras. En ellas, en un ítem dirigido a todos los ciudadanos, señalan:

"Por débil que sea nuestra democracia, por inútiles que a algunos pudieran parecerles estas elecciones, conviene sin embargo que estas se realicen de la mejor manera posible. Si bien no se puede depositar una confianza excesiva en ellas, pueden ser un **instrumento para seguir cultivando la esperanza de que somos capaces de construir una Argentina más allá de la magia y del desánimo.**

Quienes acudamos a las urnas el 27 de abril hemos de aspirar a ser ciudadanos responsables de cumplir los propios deberes antes de reclamar los propios derechos. Respetuosos del vecino, capaces de realizar bien el propio trabajo, contribuyentes honestos de tributos y servicios, exigentes de la buena administración de los mismos, incapaces de doblegarnos ante las dádivas partidarias, incrédulos ante las vanas promesas de los políticos, críticos de nosotros mismos y de las autoridades que elijamos.

Debemos ser ciudadanos que nos rebelemos ante la mentalidad mágica que ha paralizado por decenios al pueblo argentino, y nos resistamos a caer bajo la tentación del desánimo".

TESTIMONIO

Experiencias, testigos, jóvenes como vos, opciones de vida, militantes... Elegimos el nombre de «testimonios» para esta sección, pero cualquiera de los otros también se quedaría corto intentando resumir su contenido.

¿Qué otras experiencias tienen para contar? Esperamos sus aportes para seguir compartiendo
Palabras de Aliento.

El cambio siempre es posible

Es fundamental situar a quien tenga la disponibilidad de acercarse a este espacio de compromiso, el marco en el que se plantea este relato referido a una decisión de vida.

El padre Vernazza -sacerdote perteneciente al Movimiento de los Curas Villeros-, hace ya unos cuantos años, funda una capilla ubicada sobre el centro de la Villa 3 de Soldati, Capital Federal. Con el esfuerzo de muchos, se logró constituir una pequeña comunidad de base que fue haciéndose cargo de las necesidades que planteaba la capilla. Con el paso de los años, la apertura de la comunidad se hizo cada vez mayor. Esto permitió el ingreso de diferentes grupos, ocupados en la tarea evangelizadora y en proyectos de promoción social.

La capilla, ya refaccionada y con nombre propio -»Virgencita de Luján»-, acunó un movimiento durante los últimos años en el que se pudo saborear, por momentos, el espíritu de la esperanza y la transformación. Vecinos de la villa, religiosos de la zona y otras personas, conociéndose y comprometiéndose, formaron una comunidad, que apuesta por una iglesia católica que transforma, que construye, que está más allá de los intereses de clase, que comparte y acompaña.

En ese tercer grupo que nombré -»otras persona»- nos insertamos nosotros, desde un lugar de búsqueda y reflexión. Cargados de dudas y contrariedades, formamos un grupo que llamamos -a veces escépticos- «voluntariado». Hoy, el grupo está constituido por cinco individuos que nos encontramos seducidos por la posibilidad de ir a vivir un año insertados en la realidad de la villa del barrio Soldati.

Queremos aportar todos los contactos y medios que tengamos para que los caminos sigan adelante. También, desde los espacios de diálogo en los que participamos, construir juntos proyectos de promoción humana -muchos armados y trabajados durante todo el 2002-. Por otro lado, nuestra intención es poder vivir este voluntariado desde la formación de una comunidad de vida laica, apostando y llamando a la reflexión sobre el nuevo papel del laico en este contexto de marginalidad, desocupación e irracionalidad que propone el país. Creemos que ésta es una oportunidad excelente para nosotros, para seguir creciendo, aprendiendo, eligiendo y anhelando una manera diferente de hacer las cosas. Poco podemos mencionar, sin extendernos, acerca de lo que pensamos y reflexionamos el año pasado mientras soñábamos con esta posibilidad que hoy se concreta. De lo que sí estamos seguros es que el voluntariado en villa 3 barrio Soldati es un proyecto de vida que vale la pena ser vivido y jugarse por él.

Estos son los proyectos que queremos realizar: una huerta -ya en funcionamiento y nombrada recientemente por el INTA como segunda «escuela» del trabajo en la tierra-, una cooperativa en ladrillos ecológicos, la construcción de un salón de usos múltiples, talleres de capacitación en oficios, grupos de rehabilitación para drogadependientes, talleres de contención y esparcimiento para jóvenes.

Cualquiera que esté interesado en dar una mano tanto material como de recursos humanos, y sobre todo en seguir pensando y generando alternativas de transformación entre todos, comuníquese con nosotros. Como reflexión final, queríamos señalar que, hoy por hoy, el cambio siempre es posible, pero se lo optimiza más si se lo plantea en red de trabajo solidario.

Agustín Galli aguston@hotmail.com

Ignacio Soneira ignaciosoneira2@hotmail.com

Tomás Peraso tomipera@hotmail.com

Erwin Luchtemberg

Esteban Altamiranda

¿Quiénes son?

Agustín, Ignacio, Tomás, Erwin y Esteban se conocieron en los grupos de servicio que la orden de los religiosos y laicos marianistas fomentan en los barrios Ramón Carrillo y villa 3 barrio Soldati, desde hace más de diez años. Asimismo, todos ellos son egresados del Colegio Marianista, del barrio de Caballito de Buenos Aires, espacio a través del cual comenzaron a reflexionar acerca de su compromiso con el prójimo que más sufre.

Encuentros de Verano

Campamento Correntino

Durante la segunda semana de **febrero**, jóvenes de Corrientes vivimos el **Campamento Regional de Dirigentes Diocesanos** en el que trabajamos en sintonía con el **Plan Nacional**, elegimos propuestas de lema e intenciones para la **Peregrinación Juvenil del NEA a Itatí**, lanzamos el **III Encuentro Nacional** de Responsables de Pastoral de la Juventud y formulamos un objetivo Diocesano para este tiempo.

Entre todas estas actividades, hubo además momentos de oración y fiesta, en los que compartimos experiencias pastorales y de vida, en vista al **X Congreso Eucarístico Nacional** a celebrarse en Corrientes el próximo año.

Los proyectos para este año son la formación para continuar con el **Programa Animar**, ahora en la Capital, el trabajo en conjunto con el Equipo del Congreso Eucarístico, acompañamiento al interior: fortificar el trabajo por zonas y, por el último, recrear el Equipo Diocesano y la Pastoral de la Juventud Diocesana.

Amada Semenza - Diócesis Corrientes

Verano en movimiento

Este verano tuve la oportunidad de participar en los Encuentros nacionales de responsables de jóvenes, tanto de la **ACA** como de la Congregación de **Don Orione**. La propuesta fue presentar nuestro caminar, nuestros proyectos y nuestros objetivos como **Pastoral de Juventud Argentina**, aprovechando para charlar acerca de los Procesos de Educación en la Fe, la militancia, nuestros pasos en el **Plan Nacional** y, por supuesto, del **III Encuentro Nacional** de Responsables. Fue una experiencia muy rica, sobre todo por la posibilidad de intercambiar ideas con animadores de todo el país, acerca de la forma de seguir creciendo en el trabajo en común, de las particularidades de cada región y de las distintas áreas de trabajo en las que se desarrollaban. Y sin duda quedó demostrado el interés de los chicos, especialmente en las extendidas charlas de pasillo que teníamos durante los ratos libres...

Desde aquí les agradezco a todos, por un lado, el habernos convocado, y por otro, la hospitalidad con la que nos recibieron y nos trataron durante los Encuentros. Ojalá podamos seguir compartiendo estos espacios que nos ayudan a crecer en la reflexión y en nuestra acción pastoral.

Laura Carizzoni - Región Buenos Aires

¡De Colores!

Si uno piensa en **Gualedguaychú** y en el verano seguro que piensa en Carnaval, pero en esta oportunidad no fue así ya que el segundo fin de semana de **Marzo** se realizó en esa ciudad la Asamblea Nacional del **Movimiento de Jornadas de Vida Cristiana**, evento que se realiza cada tres años y sienta las bases para el trabajo del movimiento durante el trienio y renueva autoridades.

En esta Asamblea se trató el desafío del mensaje de Cristo frente al joven de hoy y los interrogantes que nos plantea a todo el movimiento.

Estuvieron presentes 14 diócesis de las 23 en las cuales el Movimiento esta presente. Otros temas importantes fueron la expansión del movimiento, organización, Pastoral de Juventud y se está pensando un Encuentro Nacional de los llamados movimientos de impacto ya que existen muchos de estos movimientos extendido por nuestra vasta geografía y sería bueno juntarnos,

compartir experiencias y unir fuerzas para tener más profundidad evangélica. Te pedimos que si estás en uno de estos movimientos o conoces a alguien te comuniqués a: mjvclp@hotmail.com

Jóvenes dirigentes de Don Orión

Entre el 14 y el 16 de febrero pasado, los referentes de las tres comisiones zonales del Secretariado de Pastoral Juvenil Vocacional (Buenos Aires, Centro y Nea-Paraguay) fuimos convocados a reflexionar lo trabajado en el año 2002 y a evaluar las nuevas «empresas» para 2003. El encuentro fue realizado en la colonia que la Obra **Don Orión** tiene en **Río Ceballos**, Córdoba. Al compás de la música de «generación pop» y «Piñón Fijo», las actividades se distribuyeron en tres largos y entretenidos días. Se realizaron presentaciones de las tres comisiones y se desarrollaron trabajos por talleres para la reflexión e intercambio de experiencias.

El hno. Santiago Solavaggió, asesor de la comisión Buenos Aires, inauguró la primera charla con un resumen de lo vivido a lo largo de estos últimos 25 años por el Secretariado, mostró el panorama de cada comisión y presentó a grandes rasgos qué nos espera de aquí al 2006. Evangelina Petrelli y Laura Carizzoni, en nombre de la **Pastoral de Juventud**, mostraron cómo está inserta la pastoral juvenil en la Iglesia Argentina. El P. Fernando Salvagno describió por completo cómo será el encuentro de julio en Córdoba para todos los jóvenes orionitas.

Una vez finalizadas las reuniones por comisiones y de haber planificado el resto del año, se realizó una demostración «artístico-musical» de lo trabajado en los diferentes talleres. También hubo espacio para la oración y el descanso con una caminata por el centro de la ciudad. Llenos de actividades, muy felices de poder conocer a las demás comisiones y saber que no estamos solos en el trabajo por y con la juventud, los participantes emprendimos el retorno a nuestras comunidades fortalecidos para continuar con el trabajo.

Se hace camino al andar...

Queremos compartir con ustedes lo que hemos vivido, junto a otros animadores de comunidades juveniles de la Arquidiócesis de Córdoba, en el **III Encuentro de Formación**, organizado por el Equipo Diocesano de Pastoral de Juventud, que se llevó a cabo en el Colegio León XIII los días **7, 8 y 9 de febrero**.

El encuentro tuvo como eje la santidad. *¿Cómo se puede ser santos?* Sólo descubriendo el rostro de Cristo, Dios y Hombre verdadero, crucificado, muerto, resucitado, que nos llama al seguimiento. No fue sólo recibir conocimientos intelectuales sino que se trató de vivir la comunión entre los animadores de las comunidades, tener una experiencia fuerte como iglesia diocesana, ir construyendo una iglesia solidaria. Por eso, en cada tema, hubo momentos y actividades para encontrarnos entre nosotros y enriquecernos. No faltaron momentos de oración para alimentar el espíritu y pedir al Señor que nos dé la Sabiduría que procede de Él. Sin duda, momentos especialísimos fueron: el fogón para divertirnos, y la Eucaristía final para dar gracias y renovar nuestro ofrecimiento a Dios de nuestro servicio en la Iglesia, ya que su Hijo nos ha llamado: *«sí uno me sirve, que me siga»* (Jn.12,26).

P. Ricardo, Diego y demás miembros del Equipo de Córdoba

Encuentros alternativos

Durante el verano, también existieron espacios de encuentro, desde el 13 de enero al 7 de febrero realizamos **Encuentros de Verano con Cristo Joven**, en los cuales el compartir, la buena onda y la risa desaforada se apoderaron de nosotros. Además realizamos 2 talleres, uno sobre **Proyección de Vida** y otro sobre la **Filosofía de la Noche y la Esquina**, fue una primera experiencia, que volveremos a repetir, porque es bueno impulsar nuevas alternativas de encuentros. Entre otros chismes les contamos que desde el 31 de enero al 2 de febrero, el equipo local de la Pastoral realizamos un retiro en el que compartimos la vida y nuestra expectativa de esta Pastoral que juntos vamos construyendo.

Alfredo Jaramillo - Diócesis de Río Gallegos

Animar en la Línea Sur

Los animadores en la **Línea Sur** de la provincia de **Río Negro** vivimos una experiencia de formación inédita, en la localidad de **Los Menucos**.

A pesar que transitamos una serie de obstáculos descubrimos que, en ocasiones, las cosas tienen su propio estilo, sus tiempos, su propio modo de organizarse. Para los chicos fue la mejor experiencia de su vida y para nosotros una oportunidad de servir donde no llega nadie. Pudimos comprobar que en medio de las dificultades, la solidaridad, el clima puede ser excelente; y que las distancias preservan de contaminar a gente con valores que se conservan intactos.

Preveamos la continuación de los módulos específicos del **Programa Animar** para Bariloche y para los chicos de la Línea Sur.

Silvia - Animadora

ENTREVISTA: RONALDO MUÑOZ

Lucidez profética

Cruzando la cordillera se vino a visitarnos unos días en nuestra querida Patagonia, en el marco del XVIII Seminario de Formación Teológica. Hasta allí quisimos ir y tuvimos la alegría de conversar un rato compartiendo sus cálidas palabras llenas de vida.

Por Lucas Spigariol

Contanos qué es de tu vida

Me siento abuelo espiritual de muchos hermanos jóvenes. Me ha tocado curiosamente en estos últimos 15 o 20 años estar más cerca de muchos jóvenes, tanto jóvenes que cuenta con una familia sana que los han apoyado mucho, como jóvenes con muchas carencias, heridas o chicos de la calle. En esta larga vida he tratado de caminar como en dos rieles simultáneos, inseparables para mí, que es la vida de las barriadas, compartir la vida como vecino, como hermano, como aprendiz de discípulo de Jesús con las comunidades cristianas que me han acogido, que me han enseñado a descubrir tantas cosas. El otro nivel inseparable de este primero es el que llamo, tal vez pretenciosamente el servicio teológico, es decir ayudar en distintos niveles de nuestras iglesias; ayudar a tener los ojos abiertos para estar atentos contemplativamente a la realidad que vivimos y a la historia que somos parte; tratar de activar el carisma de lucidez profética del que compartimos como cristianos, como pueblo de Dios; aprender de mis hermanos; tratar de aportar con esa lucidez que muchas veces no encuentra palabra especialmente entre los más pobres porque les han quitado la voz; ayudarlos a sacar su palabra, articularla con la vida en la fidelidad más explícita a la memoria de Jesús, a la tradición del Evangelio, a la gran historia bíblica de Dios con los hombres y sobre todo abriendo los ojos para reconocer la semilla del Reino de Dios, escuchando el clamor del Espíritu en nuestros pueblos sufridos.

Los viejos como yo gozamos mucho y necesitamos lo que es propio del carisma de los jóvenes: su alegría, su libertad de espíritu y su capacidad de gozar de todo lo bueno.

¿Qué dirías de los jóvenes de hoy en la Argentina?

La juventud Argentina está recibiendo una gracia, un don del Espíritu. Que sean muy agradecidos de Dios, porque los jóvenes argentinos que yo he conocido, son jóvenes que en comparación con mi país me han impresionado, porque sin dejar de tener la característica de los jóvenes de hoy que saben gozar el momento, que saben apreciar las horas de fiesta, la convivencia espontánea, libertad y gozo, son jóvenes muy lúcidos y comprometidos, con amplitud de horizonte y con seriedad del compromiso de los jóvenes ...creo yo hasta donde alcanzo a ver en este momento, en esta coyuntura tan dolorosa, tan difícil, pero donde se abren oportunidades maravillosas, de construir hombres nuevos, sociedad nueva o humanidad nueva.

En la Pastoral de Juventud estamos llevando adelante un proceso de planificación participativa ¿Qué aporte nos podés dar?

Solamente afirmar que es una de las dimensiones que es parte de esa seriedad del compromiso que mencionaba antes, que supone no sólo pasarlo bien, sino tomar muy en serio los grandes desafíos del seguimiento de Jesús, del testimonio del amor misericordioso de Dios para su pueblo tan injustamente humillado. Entonces significa sentarse a pensar con seriedad, decidir metas, estrategias, plazos, pautas de acción, evaluación, diseñar todo un camino para hacer reales nuestros sueños en la medida de lo posible y con las mejores fuerzas que el Señor nos da y las mejores dones de lucidez profética, lucidez con memoria, esperanza y capacidad de mantener los ojos muy abiertos al hoy.

Si podés regalarnos alguna palabra de Dios que nos pueda iluminar...

Yo creo que todos estamos siendo llamados cada uno según su situación, su edad, sus condicionamientos, sus límites y los dones de Dios a emprender aquello de los profetas que toma Jesús muy radicalmente:

**Que tenemos un Dios que nos muestra una indecible ternura
y que espera de nosotros no sacrificios sino que compartamos esa misericordia
para los que están peor que nosotros,
para los más frágiles, para los más aplastados que nosotros.**

Esa es la medida de la fidelidad de la coherencia. Es un criterio básico.

¿Quién es Ronaldo?

Un "abuelo espiritual" de 70.

Teólogo chileno.

Años viviendo en barriadas periféricas de Santiago.

Actualmente en Río Bueno, una localidad del sur de Chile.

"Y levantó a los humildes"

Sobre el Poder y la Biblia

Los profetas y cronistas de la Biblia son muy consciente de las limitaciones, la ambigüedad y las contradicciones del poder. Buscar y ejercer el poder es una necesidad para toda sociedad, la que requiere de líderes, de organización, de instituciones y normas más o menos estables, pero la misma condición humana lo envuelve en trampas y tentaciones

Nuestro Jesús, como los profetas de Israel, nos advierten que las trampas y tentaciones del poder nos pueden llevar a abandonar al pueblo de Dios y al Dios del Pueblo, por el poder, la riqueza, el conocimiento o la técnica, convertidos en bienes absolutos, en "ídolos". Y de esa fuente envenenada brotan las injusticias más masivas y crueles, brotan la violencia y la mentira institucionalizada.

Pero el único Dios verdadero no es indiferente al sufrimiento ni neutral frente a la injusticia, sino que escucha el clamor de su pueblo oprimido, se le conmueven las entrañas maternas, se acuerda de su proyecto y alianza con el pueblo. Por eso interviene en la historia a favor de los oprimidos con miras a un proyecto de pueblo libre y justo, fraterno y participativo.

Dios interviene con su Espíritu que infunde en el mismo pueblo, levantando y guiando a hombres y mujeres humildes, haciéndolos profetas, líderes y gobernantes, consejeros y servidores de muchas maneras, despertando la conciencia colectiva y animando movimientos transformadores. Espíritu

de lucidez histórica y esperanza movilizadora, de compasión y solidaridad comprometida, de inteligencia y audacia creativa, de paz y gozo en medio de las dificultades y persecuciones.

Intervención de Dios que tiende a ser discreta y humilde. No espectacular ni impositiva, sino invitando, motivando, animando... De adentro hacia fuera en las personas (desde el corazón), partiendo de encuentros personales y comunidades pequeñas, de la periferia al centro en la sociedad (desde abajo).

Inclinación de Dios que se hace particularmente clara y decisiva con la encarnación en Jesús de Nazareth. El con su proyecto y su mensaje, sus opciones y su práctica, con su estrategia para el pueblo y su pedagogía para sus discípulos, con la comunidad de sus creyentes guiada por su mismo Espíritu, es el gran referente para nuestra vida y convivencia humana, en la búsqueda y la práctica del poder que realmente sirve al pueblo.

Ronaldo Muñoz

Poder y política en la Opción por los Pobres

En **Neuquén del 2 al 8 de febrero** se organizó el **XVIII Seminario de Formación Teológica**, al que asistieron más de 1200 personas de todo el país. Es un espacio de reflexión teológica que se propone concretar y vivir la idea de Iglesia como pueblo de Dios, en donde todos los miembros son hacedores y constructores de teología. Desde la temática planteada por el lema este año la propuesta fue descubrir la dimensión política de la opción por los pobres, reflexionar sobre las maneras de ejercer y construir poder en los distintos ámbitos de la sociedad y la Iglesia, e intentar acompañar la vida, los problemas y soluciones de los sectores excluidos de la sociedad.

Se realizaron distintas actividades como celebraciones religiosas, aportes teóricos, trabajos de reflexión y construcción grupal según ámbitos de compromiso (educación, educación popular, política, organizaciones populares, sexualidad, etc), reuniones por delegación para pensar sobre como continuar con el trabajo en su comunidad aprovechando los nuevos aportes, y por supuesto los fogones, mateadas compartidas y bailes. Es digna de destacar la Marcha de los Mártires por las calles de la ciudad, con la presencia de los obispos de la región. Allí sumaron su dolor y su pedido de justicia los familiares de personas asesinadas en la zona y se hicieron uno diferentes reclamos sociales y políticos ante las autoridades.

PASTORAL NACIONAL

Comisión Nacional

El año empezó rápido para la Comisión Nacional de Pastoral de Juventud, que apenas empezado marzo, el fin de semana del 1 y 2, tuvo su primera reunión.

En un año que pinta intenso para la pastoral, el temario de la reunión comenzó abundante y marcó un ritmo ágil a los más de 20 jóvenes representantes y asesores de las regiones del país y movimientos nacionales que nos reunimos en Buenos Aires, más precisamente en la casa salesiana "San Antonio".

La mañana del sábado tuvo como tema central la "militancia" de los jóvenes dentro de sus Procesos de Educación en la Fe. Compartieron su experiencia los representantes argentinos en el XIV Encuentro Latinoamericano de Responsables Nacionales de Pastoral de Juventud, que se realizó en Quito, Ecuador, los primeros días de febrero de este año y que tuvo a la militancia en los PEF como tema central.

El camino del Plan Nacional dio nuevos pasos por la tarde, cuando el Equipo Federal presentó un borrador de los “núcleos problemáticos” elaborado a partir de las respuestas recibidas durante el año de los animadores y asesores de todo el país. En grupos lo leímos, discutimos e hicimos nuevos aportes.

La noche nos encontró conversando animadamente en torno al III Encuentro Nacional de Responsables de Pastoral de Juventud que se realizará en Gualeguaychú, y descanso reparador mediante, el domingo continuamos. Por un lado avanzamos en la definición del logo, canción y oración a partir de las propuestas recibidas en el concurso, y por otro, en cuestiones de organización general.

El Instituto Pironio tuvo su momento para comentar la evaluación del Curso de Capacitación para Formadores de Animadores que se realizó en el último verano con la participación de más de 120 formadores de todo el país.

La misa del domingo fue un momento profundo de compartir la fe y la vida, con saludos y buenas noticias que nos hacen ser más familia.

Asamblea Nacional

Ya estamos cerca... del 4 al 6 de abril, se realizará en Adrogué, Buenos Aires, la Asamblea Nacional, con la presencia de los representantes de todas las diócesis y movimientos juveniles del país. La agenda contiene como temas centrales los mismos que ocupan estas páginas. También será la oportunidad para presentar a los nuevos coordinadores y asesores nacionales de la Pastoral de Juventud.

III Encuentro Nacional de Responsables de Pastoral de Juventud

La preparación del Encuentro Nacional de Responsables de Pastoral de Juventud, que se va a realizar en Gualeguaychú del 7 al 9 de noviembre, sigue su ritmo, sin prisa pero sin pausa, organizando en este tiempo esas cosas que tal vez no se ven o es aburrido para contar con palabras, pero que son fundamentales para el desarrollo del encuentro.

Tiene que ver con las cuestiones de organización general, los ámbitos de trabajo, las áreas, el armado de los equipos de trabajo para la metodología, la liturgia y los diferentes momentos del encuentro, la organización de la logística y la secretaría, el ir pensando las cuestiones económicas.

También avanzamos con el concurso. No podemos mostrárselos aún, pero pronto ya tendremos el logo definido, la canción y la oración. De las numerosas propuestas que recibimos, en la Comisión Nacional elegimos las que eran más acordes a los objetivos del encuentro y el mensaje que queremos transmitir como Pastoral de Juventud. Nos vamos a regalar un tiempito más para enriquecerlas con algunos aportes y ya les anunciaremos las novedades.

Plan Nacional

En el camino del Plan Nacional, los pasos que estamos dando tienen que ver con la definición de los «núcleos problemáticos». ¡Problemas, cuántos problemas! podríamos decir al ver la lista, pero no es un “¡está todo mal!” que se dice fácilmente ante las dificultades: es un detallado esfuerzo de poner ordenado y en palabras todas aquellas necesidades que descubrimos en lo que hacemos a diario en nuestra acción pastoral con los jóvenes a lo largo y ancho del país. Adán nos enseña que ponerle nombre a las cosas es empezar a dominarlas, así que el trabajo de mirar detenidamente lo que no anda bien, de ver por qué, e identificarlo con claridad y precisión es fundamental para solucionarlo. Esto fue lo que hicimos con el Equipo Federal primero, con la Comisión Nacional después y que consensuaremos durante la próxima Asamblea.

Además de los problemas, vamos a esperar un dar un pasito más en la reflexión: ¿Se acuerdan de los instrumentos de trabajo que les enviamos durante el año pasado? Bueno, en las preguntitas del final, además de hablar de incoherencias, vacíos, dificultades, obstáculos, también

rescatábamos los posibles caminos de solución. Vamos a sumar todos esos aportes, ordenarlos y relacionarlos con los problemas centrales encontrados para plantearlos juntos en lo que va a marcar el cierre de esta etapa "Perceptiva" que estamos transitando. No va a ser un corte abrupto ni el fin del proceso, pero ya nos va a dar una buena pista de por dónde seguir caminando en nuestras comunidades y grupos.

Después, en la Etapa Analítica, daremos nuevos pasos en este camino que nos desafía juntos... pero seguimos conversando mejor en la próxima.

CALENDARIO 2003

4 al 6 de abril - **Asamblea Nacional** - Buenos Aires.

20 al 22 de junio - **II Encuentro de Coordinadores Diocesanos de PJ** - Bs. As.

12 y 13 de julio - **Comisión Nacional** - Buenos Aires.

6 y 7 de Septiembre - **Comisión Nacional (Extraordinaria)** - Gualaguaychú.

7 al 9 de noviembre - **III Encuentro Nacional de Responsables de PJ** - Gualaguaychú.

6 y 7 de Diciembre - **Comisión Nacional** - Buenos Aires.

INSTITUTO NACIONAL DE FORMACIÓN DE PASTORAL DE JUVENTUD "CARDENAL EDUARDO FRANCISCO PIRONIO"

Queremos compartir con todos la buena experiencia del Segundo Curso de Capacitación para Formadores de Animadores

Comentarios, fotos y un abrazo a quienes participaron

Trabajos en grupos

Del 27 de de enero al 2 de febrero de 2003 se llevó a cabo el Segundo Curso de Capacitación para Formadores de Animadores. Participaron 123 formadores de 35 diócesis de la Argentina: **Región BUENOS AIRES:** Avellaneda-Lanús, Buenos Aires, Gregorio Laferrere, Merlo - Moreno, Morón, Quilmes, San Isidro, San Justo, San Martín. **Región CENTRO:** Córdoba, San Francisco, Villa María. **Región CUYO:** La Rioja, Mendoza, San Juan, San Luis. **Región LITORAL:** Gualaguaychú, Paraná. **Región NOA:** Jujuy, Salta, Tucumán. **Región PAMPEANA:** Azul, Bahía Blanca, Mar del Plata, Mercedes-Luján. **Región PATAGONIA Norte:** Alto Valle, Bariloche. **Región PATAGONIA Sur:** Río Gallegos. **Región SANTA FE:** Santa Fe, Venado Tuerto. **Región NEA:** Reconquista, Formosa, Goya, Posadas y Corrientes. Y los siguientes **Movimientos y Congregaciones:** Congregación «Hijas de María del Huerto» (Paraná, Gualaguaychú y Buenos Aires); Movimiento «Misioneros de la Sagrada Familia» (San Miguel); Don Orione; Agustinos Recoletos (Santa Fe) y Congregación de María Auxiliadora (MJS).

Con una dinámica de taller el Curso fue un ámbito natural para el encuentro de los formadores de todo el país. Desde el MÓDULO BÁSICO con sus talleres de PASTORAL ORGÁNICA, COMUNIDAD JUVENIL Y METODOLOGÍA. Y la alegría del re encuentro a partir de los MÓDULOS ESPECÍFICOS con la llegada de más de 40 formadores que ya habían participado en el verano del 2002 del Primer Curso de Capacitación.

Seguramente la experiencia recorrida nos permita afianzar las propuestas de FORMACIÓN A DISTANCIA y PRESENCIAL conforme a los MÓDULOS previstos y a los avances en el ANIMAR EN COMUNIÓN, ESPIRITUALIDAD, CRECIMIENTO PERSONA y SERVICIO en el contexto de las dimensiones del desarrollo integral.

Curso para ASESORES - 20 al 22 de junio de 2003

El Instituto propone un espacio de encuentro con dinámica de taller junto a los asesores para...

- ✓ Brindar aportes para la reflexión sobre el SER y el HACER del asesor/a de juventud (vocación y misión).
- ✓ Redescubrir la vocación de acompañante del asesor/a de juventud.
- ✓ Reflexionar sobre la dimensión vocacional del acompañamiento/asesoría.
- ✓ Ahondar en la espiritualidad del acompañamiento (lectura orante, discernimiento evangélico personal y comunitario, docilidad al espíritu, eclesialidad).
- ✓ Reflexionar sobre el acompañamiento del proyecto de vida de los jóvenes en tiempos de crisis y desconcierto.
- ✓ Conocer herramientas para el trabajo con los jóvenes (resolución y manejo de conflictos, trabajo en equipo, mediación, etc.)

Destinatarios: Asesores de PJ (laicos/as, sacerdotes, religiosos/as) en los niveles parroquial, diocesano, decanal, de vicaría, de congregaciones y movimientos.

Informes: institutopironio@arnet.com.ar

CORREO DE LA RED PEF

La red PEF es la red formativa del Instituto que se distribuye gratuitamente a través del correo electrónico. Podés suscribirte enviando un email a redpef@arnet.com.ar indicando en el asunto la palabra "suscripción" y en el cuerpo del email, la actividad y el lugar de tu actividad pastoral con los jóvenes.

Coordinador: Ramiro Viale

"Gracias por sus envíos, que siempre recibo con gusto y aprovecho muchísimo. Gracias por todo y que Dios siga bendiciendo sus esfuerzos. Unidos en cada eucaristía" **P. Daniel Zerva, Diócesis de Cruz del Eje, Córdoba, Argentina.**

"Hemos recibido información de ustedes con propuestas de trabajos y ya las pusimos en marcha. Salió todo genial, por el momento estamos utilizando los temas de cuaresma y semana Santa recibidos, con más tiempo escribiremos algunas de las dinámicas utilizadas que nos dieron resultado. Nuevamente gracias y nos parece genial que por este medio los "cristianos" también podamos crecer y hacer crecer nuestra fe y nuestro amor hacia los demás" **Betina y María, Parroquia Inmaculada Concepción de San Carlos de Bariloche, Río Negro, Argentina.**

"Yo soy sacerdote y me enteré de sus materiales para jóvenes, y estaría interesado y agradecido si me los enviaran. Muchas gracias y que Dios les bendiga" **Pbro. Horacio Ramírez A, Parroquia Santo Cristo de la Agonía, en Alajuela, Costa Rica.**

"El motivo de la presente es para agradecerles el envío de su comunicación en la información sobre la creación del RED PEF. En lo personal me alegra mucho y estoy dispuesto a colaborar en todo lo que esté a mi alcance. Actualmente me desempeño como Asesor de Pastoral Juvenil en mi Prelatura y Moderador de la Región Nororiental de PJ de Guatemala que está compuesta

por 7 diócesis. Creo que es un servicio que nos hacía falta y que muchos deseábamos desde hace mucho tiempo atrás. Reciban mi bendición y mis mejores deseos porque ésta red nos una en la caridad y el servicio a los jóvenes a ejemplo del recordado Cardenal Pironio" **P. Hugo David López Hernández osb, monje benedictino, Esquipulas, Guatemala.**

"Desearia recibir el material pastoral que ofrecen. Soy religiosa Salesiana y estoy trabajando como misionera en África. Como es nuestro carisma, la actividad pastoral por excelencia es con niños y jóvenes de medios populares pobres, y aquí en la preciosa isla, la pobreza es un denominador común. Gracias a Dios contamos con el correo electrónico, por el que gracias a amigos recibimos estos subsidios, pero no accedemos a internet por el alto costo del mismo aquí. Que María Auxiliadora los bendiga a todos y cada uno, fraternalmente" **Hna María Alejandra Strada, Madagascar.**

"Agradezco a los hermanos y a las hermanas que trabajan en el Instituto Cardenal Eduardo Pironio por compartir con mi humilde persona toda su riqueza producto de la experiencia de trabajo con los jóvenes. Les cuento además, que actualmente estoy estudiando el Diplomado de Pastoral Juvenil en el ITEPAL-CELAM" **P. Cristino Insaurralde Pineda, Paraguay.**

CONTRATAPA

¿Por qué la Guerra... ... si todo el mundo pide Paz?

Se declara la guerra en nombre de la comunidad internacional, que está harta de guerras. Y, como de costumbre, se declara la guerra en nombre de la paz. No es por el petróleo, dicen. Pero si Irak produjera rabanitos en lugar de petróleo, ¿a quién se le ocurriría invadir ese país? La sociedad de consumo, borracha de petróleo, tiene pánico al síndrome de abstinencia. En Irak, el elixir negro es el menos costoso y, quizás, el más cuantioso. En una manifestación pacifista, en Nueva York, un cartel pregunta: «¿Por qué el petróleo nuestro está bajo las arenas de ellos?»

Eduardo Galeano

Paz en la tierra, una tarea permanente

La disponibilidad para resolver las controversias con medios pacíficos y la voluntad de acuerdo leal y constructivo constituyen las verdaderas premisas de una paz duradera.

Juan Pablo II - Jornada Mundial por la Paz 2003

Palabras de Aliento - Ficha de suscripción anual 2003

(Cantidad de ejemplares en cada envío)

Individual (1 ejemplar) 7\$
Comunitaria (10 ejemplares) 35\$

Nombre:
Dirección:
CP: Localidad: Provincia:
Diócesis/Movimiento: E-mail:

Enviar **GIRO POSTAL** a nombre de **OSVALDO SOLIZ** - Hipólito Yrigoyen 785 4º "L" - (1086) Bs. As.

Palabras de Aliento, tanto en su edición de mail como en papel, es editada bimestralmente por la Pastoral de Juventud de la Conferencia Episcopal Argentina. Si les gustó, nos alegramos con ustedes. Si no les gustó y no quieren seguir recibiendo nos avisan y listo.